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Alfaro defiende sus deudas en informe 

 El estatus crediticio de Jalisco fue defendido por el gobernador del estado, Enrique Alfaro Ramírez, durante su tercer 
informe de Gobierno, presentado ayer primero en el Congreso local y luego en la Expo Guadalajara.  

En ambos sitios, el mandatario comenzó su discurso presumiendo que las calificadoras internacionales HR Ratings 
y Verum, contratadas por su administración para evaluar la situación crediticia del estado, entregaron calificaciones que 
indican “alta capacidad de pago y estabilidad financiera”.  

Las conclusiones de las calificadoras se emitieron pese a que el Ejecutivo estatal lleva ya dos créditos a largo plazo que 
suman más de 11 mil millones de pesos (mdp). El primero, de 5 mil 250 mdp, fue contratado en 2019, mientras que el 
segundo, de 6 mil 200 mdp, se adquirió en 2020 para abonar a la reactivación económica; ambos fueron avalados por el 
Congreso local.  

A esta deuda se suma la contratación de créditos quirografarios (a corto plazo) y un refinanciamiento de la deuda 
heredada.  

Al respecto, Alfaro Ramírez defendió el endeudamiento y aseguró que otros estados están peor. Argumentó que la 
deuda pública per cápita actual es de 3 mil 518 pesos, mientras que la media nacional es de 4 mil 507; además, hay 14 
estados que superan en este sentido a Jalisco.  

Eso sí: no rindió cuentas de cómo va el ejercicio del recurso proveniente de los créditos, ya que ambos préstamos a 
largo plazo aún están en proceso de ejecución.  

RESALTA OBRA PÚBLICA 

Más allá de la deuda, el informe tuvo como eje central la inversión pública.  

Ante un público compuesto por líderes cupulares, empresariales, del sector educativo, secretarios de estado, 
representantes de la Federación y alcaldes, el gobernador afirmó que los trabajos de su gobierno se han centrado en 
la rehabilitación de escuelas, hospitales y centros de salud y carreteras. Recalcó además que la inversión pública de 
este año es de 16 mil 333 mdp, lo que supone un incremento de 6.7 por ciento con relación al año pasado, cuando fue 
de 15 mil 303 mdp.  

En cuanto a infraestructura hospitalaria, afirmó que en lo que va de la administración se han renovado 223 centros de 
salud y construido o terminado 18 hospitales y centros de salud ampliados.  

En materia educativa, apuntó que se han rehabilitado 723 escuelas y se han equipado 730, mientras que en el rubro de 
carreteras resaltó la renovación de 3 mil 315 kilómetros en lo que va del sexenio.  

SEÑALA FALTAS DE LA FEDERACIÓN  

En su discurso, el gobernador recalcó en distintas ocasiones que el gobierno federal no ha cumplido con varias de las 
promesas que tiene con el estado. Entre esos pendientes está destinar recursos para iniciar la línea 4 del Tren Ligero, 
proyecto que, afirmó, iniciará en 2022 independientemente de que la Federación invierta o no.  



En ese mismo sentido reprochó que el gobierno federal no aporte recursos suficientes para la recuperación del río 
Santiago y que no cumpla con aportar los mil mdp que se necesitan para ampliar la planta de tratamiento El Ahogado.  

Lo mismo sucedió cuando habló sobre MiMacroPeriférico, proyecto también conocido como peribús y al que le faltan 
recursos federales para obras complementarias. Pese a ello, confirmó que estará en operaciones a finales de diciembre, 
aunque quedará pendiente para 2022 la terminación de la ciclovía en Periférico, remodelación de carriles laterales y 
plantación de árboles.  

Oposición legislativa enfatiza yerros del gobierno estatal 

Las fracciones parlamentarias de los partidos Revolucionario Institucional (PRI) y Movimiento Regeneración Nacional 
(Morena) evidenciaron errores de la actual administración durante la presentación del tercer Informe de Gobierno de 
Enrique Alfaro en el Congreso local.  

El coordinador parlamentario del PRI y ex secretario particular del ex gobernador Aristóteles Sandoval, Manuel Alfaro 
Lozano, expuso que el gobierno estatal anterior dejó un Jalisco fuerte, innovador y altamente competitivo y, a tres años, 
ya no lo es.  

“Hace tres años Jalisco tenía rumbo y tenía un futuro trazado. El ex gobernador ya no está aquí para decírnoslo, pero 
estoy yo para recordárselos”, acotó.  

También reclamó que la administración asuma como logros propios los proyectos de la Línea 3 del Tren 
Ligero, peribús y MiBici.  

Por su parte, la morenista Cinthya Guadalupe Pérez Rivera consideró que la consulta popular sobre el pacto fiscal que 
impulsa el gobierno del estado es un error.  

“Nos resulta ocioso e infructuoso utilizar recursos del estado en un tema que se asemeja más a un capricho personal y 
una estrategia mediática oportunista, toda vez que en varias ocasiones los reiterados pronunciamientos del Ejecutivo 
mal informan, confunden y manipulan la opinión pública”, afirmó.  

La diputada finalizó su comentario diciendo que la refundación prometida por Alfaro Ramírez se quedó en una propuesta 
de reforma constitucional.  

SIN VOZ 

Durante la sesión solemne por la presentación del informe, los diputados sin partido Enrique Velázquez González, Mara 
Robles Villaseñor y Óscar Herrera Estrada quisieron tomar la palabra, pero no los dejaron.  

Robles Villaseñor aceptó que desde hace días preveía que no le iban a dar voz y criticó a la actual legislatura por ser 
obediente con el gobernador.  

“Esta Legislatura cerrará abdicando de su responsabilidad de ser diputados, han decidido subordinarse totalmente al 
Poder Ejecutivo y ser aplaudidores en lugar de legisladores”, acotó. Jessica Pilar Pérez  

Villanueva Lomelí señala gasto engañoso para UdeG 

Pese a mantener actualmente una pelea con la Universidad de Guadalajara (UdeG), el gobernador Enrique Alfaro 
Ramírez afirmó en su tercer informe que sí respeta a la casa de estudios, lo cual, añadió, se ha visto reflejado en 
incrementos presupuestales en los últimos tres años. En respuesta, el rector general de la Universidad, Ricardo 
Villanueva Lomelí, señaló que la afirmación del mandatario es engañosa.   

“Amor que no se refleja con hechos no es amor, para qué nos engañamos. Presumir que el estado ha dado 1 por ciento 
más en relación a 52 (por ciento) menos 48 (por ciento) es el dato más tramposo. Si la correlación de la aportación 
estatal contra la federal se ha modificado, es porque la Federación no nos ha dado dinero, no porque Jalisco nos esté 
dando más. Si revisamos el crecimiento en números brutos, nos vamos a dar cuenta que la Universidad no ha tenido en 
estos tres años un buen presupuesto ni estatal ni federal”.  



Por otro lado, reclamó que este año se haya dirigido más presupuesto estatal a carreteras y no a salud, declaración que 
luego lamentó el gobierno de Jalisco en un comunicado: “El rector está menospreciando el trabajo que se ha hecho para 
recuperar las carreteras y las vías más importantes”. Lauro Rodríguez 

Arremete vs. la prensa 

El gobernador evidenció que no fue de su agrado que medios de comunicación del estado contrastaran la información 

que presentó el lunes como parte de su tercer Informe de Seguridad y reprochó que no se haya replicado el discurso ni 

las cifras que dio a conocer. “No voy a bajar el ritmo, contra viento y marea. Contra aquellos medios que han lucrado con 

la violencia para vender periódicos, contra los que usan la agenda de seguridad para lucrar políticamente, contra todo” 

Presume inversión antivirus 

El manejo de la pandemia de Covid-19 fue otro de los aspectos de resaltó el mandatario en su informe. Aseguró que 

este año se destinaron más de 500 mdp para el equipamiento e insumos de hospitales que atienden a pacientes con 

esta enfermedad y más de 100 mdp para la compra de pruebas de detección del virus SARS-CoV-2. A la par, adelantó 

que a partir del próximo lunes Jalisco regresará a verde en el semáforo epidemiológico nacional  

 


